

DIRIGIT A/DIRIGIDO A: El curso está dirigido al público en general, es decir a todos aquellos que quieran profundizar en el estudio de los derechos democráticos en el ámbito de la Unión Europea, ya sean estudiantes universitarios de grado o de postgrado, como personas ajenas a la comunidad universitària, todos ellos ciudadanos europeos titulares de derechos democráticos en el ámbito de la Unión Europea. El curso proporcionará conocimientos sobre estos derechos, así como sobre la forma de ejercerlos antes las Instituciones europeas y ante los estados miembros de la Unión Europea.

JUSTIFICACIÓ DE LA NECESSITAT DE LA FORMACIÓ/JUSTIFICACIÓN NECESIDAD DE LA FORMACIÓN

El incremento de la participación democrática de los ciudadanos ha sido una constante a lo largo de la evolución de la Unión Europea que ha corrido en paralelo con el progresivo incremento de competencias a medida que los estados han ido cediéndole soberanía en parcelas cada vez más alejadas de las que justificaron la creación de las Comunidades Europeas a mediados del siglo pasado.

La paulatina expansión del cosmos comunitario ha hecho más evidente la distancia entre los ciudadanos, alrededor de los cuales la Unión Europea orbita, y las instituciones con capacidad de decidir, lo que ha acentuado la percepción del déficit de legitimidad democrática que desde sus orígenes se ha achacado a la esta organización supranacional.

Para subsanarlo, la Unión Europea ha recurrido a la participación democrática, primero a través de los mecanismos de la democracia representativa y la elección directa de los miembros del Parlamento por parte de los ciudadanos y después articulando mecanismos de colaboración integrados en el ámbito de la llamada democracia participativa. La legitimidad que prestan los mecanismos de la democracia representativa es limitada, y por esta razón es necesario complementar este sistema con otras opciones que implican el recurso a la democracia participativa. A través de estos mecanismos democráticos se trata de crear una conciencia de ciudadanía europea, esencial para legitimar el proyecto comunitario. La Unión Europea está desesperada por atraer a los ciudadanos y promover su implicación y participación. Sin embargo, los ciudadanos europeos desconocen sus derechos políticos y democráticos. Iniciativas como el Programa Erasmus+ en el que se inscribe este módulo buscan dar a conocer la perspectiva comunitaria de los ciudadanos europeos como forma de contribuir a hacer Europa creando un sentido de identidad y pertenencia a una comunidad política. A esta misma finalidad se dirige el presente curso, financiado también a través del programa Erasmus +.

MITJANS MATERIALS I TÈCNICS / MEDIOS MATERIALES Y TÉCNICOS

La impartición del curso se acompañará de materiales docentes elaborados por el professor y que servirán de base para las clases. Se proporcionarán igualmente materiales prácticos para una aproximación más dinámica a la asignatura. Igualmente se hará uso del aula virtual y de Blackboard collaborate.

COMPETENCIES QUE ELS DESTINATARIS ADQUIRIRAN MITJANÇANT L'ACCIÓ FORMATIVA

El curso proporcionará al alumnado conocimientos sobre el sistema democrático de la UE, el concepto de ciudadanía europea, los derechos políticos y democráticos de que disponen los ciudadanos de los estados miembros y los requisitos y procedimientos para poder ejercerlos ante las Instituciones europeas y los estados miembros que componen la Unión Europea.

PROGRAMA

I.- Participación democrática en la Unión Europea.

1.- La democracia representativa imperfecta y el recurso a la democracia participativa en la Unión Europea.

